

# FICHA RIESGO PAÍS

## LÍBANO

*Actualización: 22 Septiembre 2014*



## SITUACIÓN POLÍTICA

### SITUACIÓN INTERNA

- Últimos cuarenta años dominados por la violencia y la inestabilidad. Desde el fin de la cruenta guerra civil (1975-1990), se han sucedido los gobiernos débiles e ineficientes. El resentimiento y la desconfianza entre los diferentes grupos confesionales provocaron que el país estuviera al borde de una nueva guerra civil en 2008, que se evitó gracias a los acuerdos de Doha.
- La guerra en Siria ha desestabilizado profundamente la situación política exacerbando las tensiones entre las diferentes comunidades. El país ha recibido en el espacio de 3 años entre 1,0 y 1,5 millones de refugiados.
- La organización política de Líbano se rige mediante un peculiar sistema de representación, basado en la división por confesiones religiosas: el Presidente debe ser cristiano maronita, el primer ministro musulmán suní y el presidente del parlamento musulmán chií. Partidos políticos muy débiles, siendo Hezbolá (movimiento político-militar chií que controla casi totalmente el sur del país) la fuerza más estructurada. La corrupción está muy extendida. El ejército, cuyo equipamiento ha sido reforzado en los últimos meses por Francia y EE.UU., y el Banco Central son las instituciones que realmente vertebran el país.
- Las últimas elecciones parlamentarias se celebraron en junio de 2009. En junio de 2013 debían haberse convocado nuevos comicios, pero no ha sido posible. Entre tanto, se han sucedido varios gobiernos, inoperantes y de escasa duración, debido a las luchas sectarias y a los desacuerdos acerca del Tribunal Especial para el Líbano (que investiga el asesinato del primer ministro Rafiq Hariri en 2005), que obstaculiza Hezbolá.
- Tras 10 meses de negociaciones, en febrero de 2014 se ha constituido un gobierno de unidad nacional dirigido por el independiente Tamam Salam. Es improbable que la situación se normalice mientras siga el conflicto en Siria.
- El Presidente Michel Suleiman (elegido por el Parlamento en mayo de 2008 por un periodo de seis años) sigue en funciones a septiembre de 2014, no habiéndose puesto de acuerdo las diferentes fuerzas políticas en un candidato para sustituirle.
- La situación política, social y de seguridad es potencialmente explosiva. Líbano corre el riesgo de ser arrastrado por el conflicto del país vecino.

### RELACIONES EXTERIORES

- Siria, que ocupó Líbano entre 1976 y 2005, ha ejercido históricamente una enorme influencia política, militar y económica. La guerra ha desencadenado conflictos fronterizos entre el ejército libanés y las milicias yihadistas, intervenciones de las milicias de Hezbolá en territorio sirio, enfrentamientos entre comunidades y atentados mortíferos en Trípoli y Beirut. Irán apoya con fuerza a Hezbolá, y Arabia Saudí apoya a la coalición del "14 de marzo", mayoritariamente suní y antisiria. Los occidentales (principalmente Francia y EE.UU.) sostienen a golpe de talonario el ejército libanés, considerándolo garantía de una cierta estabilidad.
- Malas relaciones con Israel. Frecuentes escaramuzas entre Hezbolá y el ejército israelí en la frontera pese a la presencia de las fuerzas de UNIFIL (12.000 soldados) tras la guerra que devastó la mayor parte del sur del país durante el verano de 2006.



**SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA****SITUACIÓN GENERAL**

- La economía de Líbano se ha especializado en los servicios financieros, turísticos y comerciales. Estos representan cerca del 75% del PIB. Beirut ha sido uno de los principales destinos de los flujos de ahorro de los países árabes. Cuenta con un sector privado muy fuerte, al contrario que el resto de países de la región.
- Altísimo crecimiento económico entre 2006 y 2010 (media superior al 8%). La guerra siria ha trastocado la economía libanesa, frenándola a partir de 2011. Parón de la construcción y del turismo (41% menos de visitantes en 2013 que en 2010; se estima una pérdida de ingresos equivalente al 5% de PIB en el periodo 2011-2013). Las tasas de crecimiento se han estabilizado alrededor del 2% (1,8% en el 2013).
- Se ha disparado el consumo interno por la demanda de los refugiados sirios y el contrabando con Siria (frontera incontrolable).
- Vulnerable situación fiscal: Líbano soporta un elevado déficit fiscal estructural debido al servicio de la deuda (que consume el 40% de los ingresos públicos, el 10% del PIB). La deuda acumulada (144% del PIB) es consecuencia de la reconstrucción del país tras la guerra civil de 1975-1990. El déficit fiscal sobrepasará el 11% del PIB en el 2014 (5,9% en el 2011). El déficit primario es negativo desde 2012. Los ya tensionados servicios públicos están desbordados por el aluvión de refugiados.

**POLÍTICA ECONÓMICA**

- Necesarias reformas estructurales: sector público (corrupto e ineficaz), promover las privatizaciones y reestructurar el sector energético, cuyas transferencias suponen del 4 al 5% del PIB. La baja inversión pública (menos del 2% del PIB de media en los últimos años) provoca un grave déficit en infraestructuras de transporte y telecomunicaciones. La situación tiende a empeorar desde el 2011.
- La situación política dificulta al extremo la toma de decisiones. Los presupuestos se reparten entre las diferentes comunidades sin tener demasiado en cuenta el interés del país.
- Líbano dispone de un servicio estadístico de muy bajo nivel, quizás el peor de la región, por la inexistencia de estructuras del Estado en las zonas que no controla (por ejemplo, sur del país controlado por Hezbolá).
- Política cambiaria: se mantiene el tipo de cambio fijo entre la libra libanesa y el dólar, con una estrecha banda cambiaria fijada entre 1.501-1.514 L/1 \$. El tipo de cambio fijo aumenta la confianza de los depositantes en la moneda libanesa, y es crucial porque aproximadamente el 40% de la deuda pública está denominada en divisas.
- Fortaleza del sector bancario, rentable, bien capitalizado, con un bajo ratio de impagados y con muy buena reputación internacional. Alto nivel de dolarización (65% de media en los últimos años). La banca posee la mayor parte de la deuda pública, pero ésta representa un porcentaje comparativamente menor de sus activos (23% a comparar con el 42% de Egipto). Se financia fundamentalmente con depósitos, tanto de nacionales como de la diáspora.



## SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

### **BALANZA DE PAGOS**

- Enormes déficits comerciales desde la década de los noventa, consecuencia de la alta dependencia de las importaciones por el esfuerzo de reconstrucción del país, y de la reducida base exportadora. En 2013 las exportaciones alcanzaron los 5.637 mill.\$ y las importaciones 20.340 mill.\$. Los ingresos por turismo han descendido desde el 2011 en la misma proporción que las visitas. El déficit del saldo por cuenta corriente se ha estabilizado alrededor del 12% del PIB.
- El consumo masivo de los refugiados sirios y las exportaciones no declaradas al país vecino explican en parte la tendencia negativa del déficit comercial.
- Gran importancia de la IED proveniente de los países del Golfo, que se ha estabilizado en unos 3.000 mill.\$ (6,7% del PIB) desde 2011 (-50% si se compara con el 2010).
- Las reservas de divisas (34.000 mill.\$) más las reservas de oro (12.300 mill.\$) cubren la deuda externa de los residentes y superan el PIB.

### **DEUDA EXTERIOR**

- Elevado endeudamiento externo. A finales de 2013 la deuda externa (incluyendo depósitos de no residentes) representaba el 174% del PIB y un 315% de los ingresos por exportaciones.
- El 77% de la deuda corresponde a depósitos a corto plazo de no residentes en el sistema bancario.
- Por el momento Líbano nunca ha impagado, pese a sus malos ratios y a las sucesivas crisis políticas, ni ha necesitado acudir a foros internacionales para refinanciar su deuda.



**CONCLUSIONES**

Líbano sigue siendo un país difícilmente gobernable en todos los sentidos. La reconstrucción tras la última guerra civil, la reputación de la banca libanesa y sus atractivos turísticos generaron la ilusión que las tasas de crecimiento de la post- guerra (7-8%), iban a devolver la prosperidad de antaño a la "Suiza del Medio Oriente". El conflicto sirio ha vuelto a poner al país en cuestión. Líbano se enfrenta a enormes déficits comerciales, fiscales y por cuenta corriente que provocan una extrema dependencia de la financiación exterior. Por el momento, la dolarización de la economía y la confianza de los libaneses residentes y no residentes en su sistema bancario hacen que el país soporte los desequilibrios. Sin embargo la guerra civil en Siria y la invasión del país por cerca de un millón y medio de refugiados puede romper los frágiles equilibrios políticos del pasado y desencadenar una nueva confrontación interna de la que difícilmente el Líbano podrá recuperarse.

**POBLACIÓN:** 4,5 mill.habs.

**RENTA PER CÁPITA:** 9.870 \$ (2013)

